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П
ричина повышения стоимости проезда, как всегда, од-
на и та же – не за что ремонтировать подвижной состав. 
Метрополитеновцы жалуются на убытки предприятия. 

В 2014 г. они составили 95 млн грн. Куда и сколько идет денег 
от рекламы, сдачи торговых площадок, махинаций с льготни-
ками, как обычно, в мэрии умалчивают.

Гражданские активисты протестуют против необоснован-
ных тарифов коммунального предприятия и непрозрачности 
их формирования. Они намерены собрать подписи и провес-
ти на эту тему общественные слушания. Заметим, в Харькове 

перед повышением цен в транспорте такая демократическая 
процедура не проводились ни разу! 

Увы, прозрачные и аргументированные тарифы на проезд в 
трамваях и троллейбусах, отстоять не удастся. Подконтрольный 
Кернесу горисполком в очередной раз решил вообще не счи-
таться с мнением людей. Похоже, горожан постепенно приуча-
ют к тому, что лучшим транспортом является «двухколесный». 
Харьковчане в свою очередь тоже выразили свое отношение к 
проблеме, выcтроившись в гигантскую фигуру велосипедиста, 
в создании которой приняло участие 3 207 человек.

ПЕРЕСЯДЕМ 

НА ВЕЛОСИПЕДЫ
НЕ УСПЕЛИ ХАРЬКОВЧАНЕ СВЫКНУТЬСЯ С ПОДОРОЖАВШИМИ В НАЧАЛЕ МАРТА МАРШРУТКАМИ, КАК КЕРНЕС И КО 

ПРИГОТОВИЛИ ИМ НОВЫЙ СЮРПРИЗ. ГОРИСПОЛКОМ ПОДНИМАЕТ ЦЕНУ НА ПРОЕЗД В ТРАМВАЯХ И ТРОЛЛЕЙБУСАХ 

ДО 2,50 ГРН. В «ПОДЗЕМКЕ» ОНА ВОЗРАСТЕТ ДО 4 ГРН, НО БЛИЖЕ К АВГУСТУ
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Б
уквально с самого нача-
ла 2015 года в Харькове 
пошли разговоры о том, 

что стоимость проезда в трам-
ваях и троллейбусах не явля-
ется экономически обосно-
ванной и ее стоит пересмот-
реть. Среди факторов, кото-
рые сделали уровень тарифов 
в электротранспорте, якобы 
убыточным – увеличение ми-
нимальной заработной платы 
по сравнению с последним 
пересчетом тарифов на про-
езд в городском транспорте, 
повышение стоимости элек-
троэнергии и комплектую-
щих. 

В соответствии со ст. 4 За-
кона Украины «Про засади 
державної регуляторної полі-
тики у сфері господарської 
діяльності», принципами го-
сударственной регуляторной 
политики является целесооб-
разность, адекватность, сба-
лансированность, прозрач-
ность и учет общественного 
мнения. Теперь давайте пос-
мотрим, насколько все про-
зрачно и как учли обществен-
ное мнение? 

Да, в проекте решения 
предоставлена структура та-
рифов на проезд, но расчет 
составляющих не известен и 
близко. То есть, не ясен пас-
сажиропоток в трамваях и 
троллейбусах, не понятно по 
каким ценам заложены в та-
риф расходы на электроэнер-
гию и уровень минимальной 
заработной платы. Между 
тем, еще начиная с 2013 года 
абсолютно все тендеры, ко-
торые проводит Департамент 
транспорта Харьковского го-
родского совета на реконс-
трукцию трамвайных линий, 
путей и переездов выигрыва-
ет одно юридическое лицо – 
ООО «ВСП Констракшн». В 

общей сложности эта компа-
ния выиграла конкурсов на 
более чем 300 млн грн. Уже не 
раз упоминалось в СМИ, что 
данная фирма через людей в 
руководстве и составе собс-
твенников близка к Юрию 
Иванющенко, Виктору Ос-
тапчуку и Эдуарду Ставиц-
кому. На некоторые участки 
трамвайных путей, линий и 
переездов выделяется до 25 
млн грн из городского бюд-
жета, а на некоторые всего по 
50 тыс. грн. В результате за 8 
последних месяцев трамваи 
в Харькове сходили с рель-
сов более 30 раз. Замести-
тель директора Департамен-
та транспорта Харьковского 
городского совета Евгений 
Федорчук объяснил, почему 
все тендеры, которые прово-
дит Департамент транспорта, 
выигрывает ООО «ВСП Кон-
нстракшн». По его словам 
это лучшая компания в своей 
сфере в Украине, которая ра-
ботает по уникальным польс-
ко-украинским технологиям. 
Как утверждает чиновник, 
аналогичная пока в Украине 
нигде больше не использу-
ются, и харьковчанам очень 
повезло, что такая компания 
у них есть вообще. Как, го-
ворится, без комментариев, 
просто вспоминайте данный 
ответ, каждый раз, когда пе-
редают в новостях про со-
шедший с рельсов очередной 
трамвай.

В целом же вся система на-
земного электротранспорта в 
городе требует всеобщего эк-
спертного аудита. Без него, 
доверия харьковчан к ценам 
на проезд в общественном 
транспорте не будет, какие 
бы доводы мэрией не приво-
дились.

ЕВГЕНИЙ ЛИСИЧКИН

НЕУТЕШИТЕЛЬНОЕ 
ОПРАВДАНИЕ

Столица 
наркотрафика 
Кабмин утвердил план 
из 45-ти мероприятий 
на 2015 год по борьбе 
с наркотиками. Харьковская 
мафия насторожилась. 
Как известно, наш город давно 

уже стал столицей наркотрафи-
ка. Удастся ли переломить ситу-
ацию? Посмотрим. План включа-
ет создание межведомственного 
координационного совета по 
вопросам противодействия нар-
комании, внесение изменений в 
нормативно правовые акты в час-
ти определения размеров нарко-
тических средств, психотропных 
веществ и прекурсоров; введе-
ние новых критериев эффектив-
ности работы подразделений по 
борьбе с незаконным оборотом 
наркотиков; разоблачение схем 
организованной преступности в 
сфере наркобизнеса. 
В течение 2015 года силови-

кам поручено выявить в укра-
инском сегменте интернета рас-
пространителей наркотических 
лиц, распространяющих нарко-
тические средства в учебных за-
ведениях, ночных клубах и дру-
гих местах массового отдыха.

Анна Жовнир

Опять обманули
Рабочая группа Верховной 
Рады, которая была 
создана для расследования 
обоснованности повышения 
тарифов на коммунальные 
услуги для населения, 
выявила непрозрачность 
в формировании цены.
В отчете указано, что инфор-

мация о производственных пока-
зателях формирования тарифов 
такова, что дает основания счи-
тать ее недостоверной. В связи с 
этим рабочая группа считает, что 
необходимо пересмотреть роз-
ничные цен на природный газ, 
используемый для потребностей 
населения. Также, по мнению 
рабочей группы, установление 
тарифов на энергоносители и 
коммунальные услуги произош-
ло без должного обоснования, а 
соответственно депутаты требу-
ют проведения дополнительных 
расчетов для их корректировки.

Андрей Федорчук

Петля все туже
Похоже, у мэра Харькова 
дела совсем плохи. 
Его ближайшее окружение 
уже начинают задерживать. 
Решением Печерского 
суда г. Киева на прошлой 
неделе был взят под стражу 
директор КП «Жилкомсервис» 
Александр Яковлев. 
Ему предъявили обвинение 

в том, что он, злоупотребляя 
служебным положением, по 
предварительному сговору с 
главным бухгалтером указанно-
го предприятия И. Кузнецовой, 
путем служебного подлога. 
Злоумышленники растрати-

ли деньги КП «Жилкомсервис» 
на общую сумму 10 393 920 
грн, чем причинили убыток го-
сударству, в лице коммуналь-
ной громады Харькова в особо 
крупных размерах. 
Поразительно, но через не-

сколько дней Яковлева отпусти-
ли из СИЗО, поскольку за него 
внесли залог в 1,2 млн грн.

Владимир Березовский

Гнати всіх
Харківські громадські 
активісти звернулися 
до Верховної Ради 
та парламентської коаліції.
Вони вимагають виконати 

взяті на себе зобов’язання пе-
ред народом України та перед-
бачені коаліційною угодою «Єв-
ропейська Україна». 
Зокрема йдеться про зміни 

виборчої системи до органів 
місцевого самоврядування на 
пропорційну виборчу систему з 
відкритими списками та виборів 
мерів великих міст у два тури. 
Активісти констатують, що 

чинна Харківська міська і облас-
на рада являють собою найкра-
щий приклад того, до чого при-
зводить діюча виборча система 
органів місцевого самовряду-
вання - повну професійну та мо-
ральну непридатність більшості 
обранців. 
У парламентарів є всього 

кілька днів, щоб поміняти пра-
вила гри, інакше у Харкові все 
залишиться по-старому.

Володимир Чистилін

ЗА 8 ПОСЛЕДНИХ МЕСЯЦЕВ ТРАМВАИ В ХАРЬКОВЕ СХОДИЛИ 

С РЕЛЬСОВ БОЛЕЕ 30 РАЗ
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Н
а очільника Мінохоро-
ни здоров’я очікуємо з 
нетерпінням – дуже 

вже хочеться почути про до-
сягнення. На цей момент во-
ни мають бути неабиякими. 
У березні міністр обіцяв, що 
через ЮНІСЕФ в кінці трав-
ня в Україну прийдуть перші 
партії вакцин, дефіцит яких 
країна відчуває кілька років 
поспіль. І це буде бомба. Важ-
ка артилерія проти «сірих» 
тендерних схем, що вибуду-
вала стара влада. Квіташвілі 
божився також, що вже на 
початку червня головні лі-
карі будуть направо і наліво 
віддавати підвали лікарень в 
оренду, заробляти гроші, бо 
стануть незалежними менед-
жерами своїх установ. А ще 
очільник відомства урочисто 
анонсував появу найближ-
чим часом рахунків на кожну 
медичну послуги в лікарні. 
І що ті установи, куди стоїть 
натовп хворих – отримають з 
бюджету додаткові гроші, бо 
вони ж надають якісну допо-
могу. А дільничний терапевт, 
завжди злий, як собака, за-

лишиться без роботи, бо до 
нього ніхто не прийде і за-
рплату він не отримає. Гроші 
ж бо, за задумом грузина з ук-
раїнським паспортом, мають 
ходити за пацієнтом, а не за 
нарваним терапевтом, яко-
му вже давно час на пенсію. 
«То коли ж це все буде реалі-
зовано?» – напосідають на 
міністра журналісти під час 
прес-конференції, коли він 
нарешті з’явився. І вперше 
Квіташвілі визнає – всі його 
оптимістичні прогнози роз-
билися об українські реалії. 
Вперше міністр відкрито го-
ворить про свою безпорад-
ність перед бюрократичною 
машиною. Квіташвілі публіч-
но заявляє – в Україні жодне 
питання неможливо виріши-
ти за тиждень. На те, що в 
Грузії вирішується за добу, в 
Україні йдуть місяці. Впер-
ше міністр відкрито говорить 
про свою безпорадність перед 
бюрократичною машиною. 
Роботу цілого міністерства 
на тижні може заблокувати 
клерк з іншого відомства, бо 
пішов у відпустку. Квіташвілі 

бідкається – йому доводиться 
писати смс чи телефонували 
міністрам, щоб ті з понад ти-
сячі своїх підлеглих шукали 
того, який тримає у себе па-
пірець, що має рухатися інс-
танціями. У міністра здають 
нерви. Він емоційно жалієть-
ся на власну безпорадність: 
«Якщо я був нереалістичним 
у своїх термінах, то це тому, 
що я не очікував інертності! 
Просто не очікував! Все, аб-
солютно все зав’язано на бю-
рократії. Це настільки важко, 
що я почав про це говорити 
публічно. Стільки державних 
органів, що незрозуміло до 
кого звертатися! Це не нор-
мально, коли смс чи теле-

фоном треба спілкуватися з 
міністром, давати вхідний но-
мер, щоб вони там наглянули 
за папірцем!» 

Швидких змін в українсь-
кій медицині годі чекати. 
Примара реформи продовжує 
ходити обшарпаними кори-
дорами українських лікарень. 
Як і я зі своєю застудженою 
дитиною. Терапевт гаркнула 
на нас в коридорі – бо ми не 
маємо талончика, а їй ще на 
виклик бігти. І все на своїх 
ногах за копійчану зарплату, 
бурмотіла вона, віддаляючись 
від нас у темному коридорі 
поліклініки.

ТЕТЯНА ЯКИМЧУК

МЕДИЦИНА ПІД СУКНОМ
СПИСИ ГРУЗИНСЬКИХ ЛЕГІОНЕРІВ ЛАМАЮТЬСЯ 

ОБ УКРАЇНСЬКІ РЕАЛІЇ

Саботаж
Найгірше процес очищення влади 
просувається в судовій системі. 
За словами голови Громадського 

люcтраційного комітету Єгора Со-
болєва, одна з ключових проблем із 
процесом очищення влади – сабо-
таж.

«Найгірша ситуація з саботажем в 
судах. За рік після Євромайдану не 
люстрований жоден суддя, хоча бу-
ло ухвалено цілих два закони: один 
спеціалізований закон «Про люс-
трацію суддів» і другий закон про 
люстрацію всіх, включно з органами 
правосуддя. Чому? Тому що судова 
влада наглухо заблокувала процес 
власного очищення», – сказав Со-
болєв.
Він нагадав також, що Верховний 

суд звернувся до Конституційного су-
ду з проханням скасувати закон про 
люстрацію. Водночас Соболєв на-
гадав про створення люстраційного 
реєстру чиновників, яких мають звіль-
нити згідно із законом про очищення 
влади і закликав журналістів допома-
гати в доповненні цього списку.

Олена Глушко

Л
етом она вырастет примерно на чет-
верть – у каждого харьковского дома 
будет, как и ранее, индивидуальный 

тариф. На дверях некоторых подъездов 
уже появились объявления, предупреж-
дающие жильцов о грядущем повышении. 
Дата, когда придется платить по-новому, 
не указана. Ниже приведен телефон, по 
которому все жильцы дома могут выска-
зать свои претензии по поводу готовяще-
гося подорожания.

«Это планово-расчетный отдел КП 
«Жилкомсервис», – ответили на том кон-
це провода. – Да, готовится повышение 
квартплаты, и мы принимаем пожелания 
харьковчан — можно пожаловаться на 
плохую уборку во дворе или неоказания 
каких-то услуг, тогда будет сделан пере-
расчет. Повлиять на что-то вряд ли можно, 
ведь тариф продержался два года».

Директор департамента коммунального 
хозяйства горсовета Роман Нехорошков 
также подтвердил, что уже в июле на засе-
дании горисполкома будет рассматривать-
ся вопрос об утверждении нового тарифа.

В мэрии обещают, что всех харьковчан 
познакомят с новым тарифом путем объ-
явлений на домах. Минимальной будет 
квартплата 0,125 грн за квадрат, макси-
мальной – 3,269 грн, сообщил чиновник. 
Как только горисполком примет новую 
цифру, а в газете «Харьковские известия» 
будет напечатано решение, тариф вступит 
в действие.

ТАТЬЯНА МИРНАЯ

КВАРТПЛАТА ПОДОРОЖАЕТ НА ЧЕТВЕРТЬ

ХАРЬКОВЧАН НАЧАЛИ МОРАЛЬНО ГОТОВИТЬ 

К ОЧЕРЕДНОМУ ПОДОРОЖАНИЮ. 

ПОСЛЕ ТОГО, КАК В СИЛУ ВСТУПИЛИ НОВЫЕ 

ТАРИФЫ НА ГАЗ, ВОДУ И ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ, 

В МЭРИИ РЕШИЛИ «ДОБИТЬ» ГОРОЖАН 

НОВОЙ КВАРТПЛАТОЙ
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У 
совка две клю-
чевые базисные 
точки: ближний 

круг – родственники, 
друзья и т.д., и даль-
ний круг – высшее ру-
ководство страны. Он 
зажат в этом прими-
тивном мире хорошо 
знакомого добра и не-
известного мифологи-
зированного зла.

Как все это рабо-

тает? Совок получает 
информацию либо из 
личного опыта, либо 
от ближайших людей. 
По какой причине 
только у «ближайшего 
круга»? Все просто: ли-
бо не имеет других ис-
точников, либо нико-
му не доверяет. Очень 
часто и то, и это. По-
том, по результатам, 
что-то формулирует 

и начинает требовать. 
Требует от Президен-
та, Премьера и т.д. 
На меньшее совок не 
согласен. Требует он 
очень странно и в пус-
тоту. В каких-то очень 
странных местах и при 
странных обстоятель-
ствах. Например, на 
свадьбе может потре-
бовать от Президента 
продать Рошен. Пот-

ребовать у Президента, 
обращаясь к официан-
ту по результатам об-
щения с кумом...

В Европе все иначе. 
Между «ближайшим 
кругом» и «Президен-
том» есть огромное 
публичное поле, ко-
лоссальное полити-
ческое пространство 
в котором возможно 
все. В этом пространс-
тве находятся мириады 
организаций и клубов, 
сообществ и партий, 
профсоюзов и объеди-
нений. Все это плот-
но функционирует и 
заметно друг на друга 
влияет. Информацию 
«европеец» получает 
из широкого круга ис-
точников. Он не огра-
ничен своим личным 
опытом или байками 
от друзей. Он может 
абстрактно мыслить 
и не задавлен фами-
лиями. «Европеец» по 
умолчанию доверяет. 
Он верит статистике 
и много чему друго-
му. Он понимает всю 
сложность общества, 

имея высокий уровень 
толерантности к слож-
ности. Он не обобщает 
свой личный опыт на 
все общество.

Потом, получив ис-
ходные данные, евро-
пеец не требует «в пус-
тоту» от Президента, 
Премьер-министра, 
Канцлера или Генсе-
ка ООН. Он знает, что 
нужно делать в самом 
низу «местного самоуп-
равления». Для этого у 
него есть понятные ка-
налы и бесконечно ко-
личеств функциониру-
ющих организаций по 
любому вопросу. 99% 
вопросов решится в его 
community, на уровне 
района или города.

Немного упростил, 
но ситуация такая. Со-
вок: от эмоционально-
го ближнего круга – к 
Президенту «в пусто-
ту». Европеец: от объ-
ективного широкого 
восприятия – к актив-
ной деятельности в 
огромном публичном 
поле.

СЕРГЕЙ КОШМАН

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ «СОВОК» ОТ «ЕВРОПЕЙЦА»? 

ПОПРОБУЕМ РАЗОБРАТЬСЯ

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ

В
озглавил этот рейтинг Сингапур, 
за ним следуют Гонконг, Южная 
Корея, Япония и Тайвань. Са-

мый лучший показатель среди евро-
пейских стран – у Финляндии, заняв-
шей 6 место.

Британия находится в рейтинге 
ОЭСР на 20-м месте, это один из луч-
ших результатов среди европейских 
государств; Россия – на 34-м месте, 
Украина – на 38-м. Лучший показа-
тель среди стран бывшего СССР пока-
зала Эстония, оказавшаяся на 7 месте. 
Улучшение стандартов образования 
будет способствовать экономическо-
му росту, говорится в докладе ОЭСР. 
«Впервые у нас появилась возмож-
ность оценить поистине глобальные 
масштабы уровня образования», – за-
явил советник генерального секретаря 
ОЭСР по вопросам образовательной 
политики Андреас Шляйхер.

«Мы хотели дать возможность боль-
шему числу стран, как богатых, так и 

бедных, сравнить себя с мировыми 
лидерами, понять свои сильные и сла-
бые стороны и оценить, как улучше-
ние качества образования скажется на 
экономике в долгосрочной перспек-
тиве», – сказал он. 

ЕКАТЕРИНА ШВЕЦОВА

Медленно, 
но двигаемся
Вступление в силу торговой части 
Соглашения об ассоциации между 
Европейским Союзом и Украиной 
откладываться не будет. 
Как сообщил министр экономического раз-

вития и торговли Айварас Абромавичус, со-
глашение по свободной торговле с ЕС вступит 
в силу с 1 января 2016 года. Кроме того, по 
его словам, Украина настаивает на открытии 
доступа рынка ЕС для наших новых товаров 
и расширении для тех, для которых рынок уже 
открыт, но есть квоты. «Ожидаем больше по-
мощи от ЕС нашему малому и среднему биз-
несу через доступ к более дешевым кредитам, 
образовательным программам и т.д. Для сти-
мулирования торговли и борьбы с коррупцией: 
совместные пограничные пункты и таможни с 
соседями по ЕС», – добавил министр.
В администрации президента выразили на-

дежду, что украинцы смогут путешествовать 
без виз в Европу уже с начала 2016 года. Од-
нако в экспертной среде призывают не объ-
являть сроков, чтобы в очередной раз не ра-
зочаровать общество. Научный директор Ин-
ститута Евроатлантического сотрудничества 
Александр Сушко говорит, что даже при самом 
оптимистичном сценарии дату январь 2016 не-
льзя рассматривать как реалистичную. 

Анна Сушко

ПРО ГЛАГОЛ И ПРО ТИРЕ
РЕЙТИНГ ОРГАНИЗАЦИИ ЭКОНОМИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА И РАЗВИТИЯ (ОЭСР) – 

КРУПНЕЙШИЙ СРЕДИ ГЛОБАЛЬНЫХ РЕЙТИНГОВ ШКОЛ – ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ 

ПРЕВОСХОДСТВО АЗИАТСКИХ СТРАН В ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СФЕРЕ, ТОГДА КАК СТРАНЫ 

ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ И АФРИКИ ОКАЗАЛИСЬ НА ПОСЛЕДНИХ МЕСТАХ
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Хабарники 
у шоці
Верховна Рада дозволила 
громадянам фіксувати 
отримання хабара 
на аудіо та відео пристрої.
Закон передбачає впро-

вадження інституту громад-
ського обвинувачення, тоб-
то можливість порушувати 
кримінальні провадження за 
ініціативи будь-яких фізич-
них чи юридичних осіб, яким 
стало відомо про факти ко-
рупції.
Цим законом із криміналь-

ного законодавства виклю-
чили статті, які забороняли 
придбання, збут чи вико-
ристання спеціальних тех-
нічних засобів отримання ін-
формації.

«Якщо зараз хтось в залі 
сидить з годинниками Apple, 
або з окулярами Google, то 
це теж речі, які підпадають 
під діючу статтю», – пояснив 
депутат Андрій Кожем’якін, 
який представляв законо-
проект. 
Тепер громадяни мати-

муть можливість зафіксувати 
факти вимагання чи отри-
мання хабара і зможуть на 
основі цих матеріалів вима-
гати порушення криміналь-
них справ. Якщо прокурори 
будуть саботувати відкриття 
проваджень чи оголошення 
підозри, то громадський об-
винувачувач матиме право 
звертатись до суду напряму.

Андрій Юрченко

Аусвайс
До кінця 2015 року 
Україна має позбутися 
старих, пострадянських 
паспортів.
Про це заявив міністр за-

кордонних справ Павло Клім-
кін. «З цього пострадянського 
паспорту, який у нас є, деякі 
європейські політики прос-
то сміються. В ньому можна 
просто переклеїти фотогра-
фію і стати іншою людиною. 
Цього ми маємо позбавитись. 
Україна має стати європейсь-
кою державою, в тому числі 
і в сенсі цих реформ», – за-
явив Клімкін.
Кабмін затвердив зразок і 

технічний опис бланка пас-
порта громадянина України з 
безконтактним електронним 
носієм, а також зразок і тех-
нічний опис бланка паспорта, 
який не містить безконтакт-
ного електронного носія.

Надія Красикова

Н
о почитаешь экспертов, 
и начинает казаться, 
что главная проблема 

этой войны – в том, что она не 
вписывается в чью-то люби-
мую мифологию. И это людей 
обижает. Одни бы хотели, что-
бы «все по-серьезному» – со 
всеобщей мобилизацией, «все 
для фронта, все для победы», с 
боями сто тыcяч на сто тысяч, 
с героическими десятками ты-
сяч жертв. Ну, чтобы все, как в 
книжках про вторую мировую. 
То есть, они, конечно, это-
го бы не хотели, себя в таком 
государстве не видят, и боль-
шинство из них при первых 
звуках такой войны вспомни-
ло бы родственников от Мин-
ска до Онтарио. Однако так 
они привыкли думать о войне. 
А раз не так, то война непра-
вильная, и вовсе не война, а 
сплошной договорняк. Зрада!

Другие на других книжках 
воспитывались, и деды у них 
воевали по-другому. Поэтому 
война у них – это бравые пов-
станцы, малые отряды патри-
отически настроенных граж-
дан, без всяких там авиаций 
и линейных сражений. Кум 
Стецько взяв «дідів шмайсер, 
звитяжно пішов на фронт та 
здобув славу». У этих как раз 
все наоборот, никаких линей-
ных сражений и тысяч трупов 
(каждый погибший – повод 
для двух-трех революций), а 
всю победу выковали бы три 
батальона добровольцев, ес-
ли бы им не мешали. Потому 
что вокруг бесстрашные пат-
риоты. А если с такими бес-
страшными патриотами еще 
не победа, то зрада!

Позвольте принести вам 
искренние соболезнования 
по поводу того, что война, 
с которой к нам пришли, 
не вписывается в шаблоны, 
выкованные в ваших голо-
вах дедовскими рассказами, 
книгами и кинофильмами. 
Это не война в стиле Жукова 
или Шухевича. Точно также, 
как во Второй мировой было 
сложно использовать методы 
Буденного с лихими кавале-
ристскими атаками.

В этой войне нет, и не пла-
нируется тыла. Она идет и в 
экономике, и в политике, и 
в культуре, и в науке, и в за-
ле Верховной Рады. И когда у 
нас снимают патриотическое 
кино – это тоже часть войны. 
Когда оккупационные влас-
ти Крыма отказывают крым-
ским татарам в проведении 
праздника – это тоже война. 
Так же, как и демонстратив-
но сидящие во время зачиты-
вания имен погибших героев, 
епископы. И когда Москаль 
пиво разворачивает, и когда 
крымские беженцы во Льво-
ве кафе открывают. Да, мно-
гое из этого – не менее, если 
не более важно, чем то, что 
сейчас в АТО. Иногда то, что 
происходит на фронте, про-
исходит там лишь для того, 
чтобы была возможность сде-
лать что-то из этого.

Потому что цель этой вой-
ны для нашего врага – не 
захватить Дебальцево или 
Лисичанск, а связать Укра-
ину экономическими, куль-
турными, политическими, 
дипломатическими путами. 
Удержать ее в своей орбите – 

раз не вышло по-хорошему, 
то по-плохому. Не инфор-
мационные вбросы шли для 
того, чтобы взять аэропорт, 
а аэропорт брали для того, 
чтобы была почва для новых 
вбросов. Желательно – чтобы 
в Киеве начались массовые 
мордобои, плавно переходя-
щие в повторение истории 
1917-1918 годов.

У нас задача – не закидать 
противника шапками или 
патриотами, а минимизиро-
вать урон, удержать страну, 
продавить нормальные, а не 
«социальные» – реформы, 
заткнуть идиотов, толкаю-
щих страну к новой Руине. 
Навязать собственные усло-
вия возвращения оккупиро-
ванных территорий и четко, 
выверено, обстоятельно об-
резать связи с РФ. Нет, не 
буденовским наскоком вроде 
«откажемся от их ядерного 
топлива, даже если встанут 
электростанции» или «уй-
дем с российских рынков, а 
там хоть трава не расти», как 
предлагают люди, вершиной 
предпринимательской актив-
ности которых был лоток на 
рынке. Наша задача – побег 
из плена совка, а не героичес-
кое самоубийство.

И так же медленно, но вер-
но, возвращаться к цивилиза-
ции. Не к мечтам дедов-пра-
дедов образца 40-х годов про-
шлого века, а к современной 
мировой цивилизации. Со 
всеми ее элементами от сво-
бодного рынка до нормаль-
ных дорог. 

А иначе не получится.
ВИКТОР ТРЕГУБОВ

ПОБЕГ ИЗ ПЛЕНА ИЛЛЮЗИЙ
У ЭТОЙ ВОЙНЫ МНОГО ПРОБЛЕМ. И ДОЛБОДЯТЛИЗМ, И КРИВОРУКОСТЬ, И САБОТАЖ, 

И ОБЩЕЕ РАЗЛОЖЕНИЕ АРМИИ ЗА ПАРУ ДЕСЯТКОВ ЛЕТ, И ЖУЛЬЕ НА ВСЕХ ЭТАПАХ 

КОМАНДНОЙ ЦЕПОЧКИ, И ОБЩАЯ БЕЗАЛАБЕРНОСТЬ ОТЕЧЕСТВЕННОГО МЕНТАЛИТЕТА
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Главный враг 
«Ежедневная жизнь 
чиновников посвящена 
войне, но откладывать 
реформы нельзя. Это 
мой месседж для вашего 
правительства и вашего 
президента. Все это следует 
делать одновременно. 
Потому что внутри, 
а не снаружи ваш самый 
большой враг», – заявила 
президент Литвы Даля 
Грибаускайте.

«Если Украина не преодо-
леет свою коррупцию в уп-
равлении государством, лю-
бые суммы будут выброшены 
на ветер. Об этом также мы 
будем говорить с вашими ру-
ководителями. Говорить от 
имени Литвы, ЕС и долларов. 
Потому что доллары должны 
знать, что Украина использует 
средства, как следует», – до-
бавила она.

Ольга Яровая

Вооружен 
и опасен
За прошлый 2014 год 
в Харьковской области 
выдано более 32 000 
разрешений на приобретение 
и хранения оружия.

Плюс к этому еще около 
50000 за предыдущие годы. 
Это я к чему? К тому, что на ру-
ках у украинцев в Харьковской 
области порядка 80000 ство-
лов личного оружия. И эти лю-
ди, как минимум, умеют стре-
лять. Да еще знание местнос-
ти и желание защитить свою 
семью, собственность и при 
этом полное отсутствие иллю-
зий о «прелестях русского ми-
ра». На месте Российского ген-
штаба и дебилов из ДНР-ЛНР, 
я бы сильно призадумался. 
Напомним, что в Харьковской 

области объявлен набор отря-
ды территориальной обороны 
и в резервные роты охраны.

Сергей Сыч

Т
акое мнение высказал 
Андрей Илларионов, 
который в 2000-2005 го-

дах работал советником рос-
сийского президента. «Все 
началось в марте 1999 года, 
когда в результате органи-
зованной автокатастрофы 
убили Вячеслава Чорновола, 
кандидата в президенты Ук-
раины с реальными шансами 
на победу. Эта операция по-
казала цель Кремля: не допус-
тить реальной независимости 
Украины и ее движения в за-
падном направлении. И про-
демонстрировала средства, 
которые Кремль был готов 
применить для достижения 
этой цели», – сказал он.

«Далее был кризис вокруг 
косы Тузла 2003 года, а за год 
Администрация президента 
России начала использовать 
форму «на Украине», вместо 
«в Украине». В противосто-
янии, которое переросло в 
Оранжевую революцию, ак-
тивно участвовали российс-
кие спиндокторы, поддержи-
вая прокремлевских полити-
ков. Все увенчалось встречей 
Путина с Кучмой в аэропор-
ту «Внуково» 2 декабря 2004 
года: российский президент 
потребовал подавить револю-
цию силой, но Кучма отка-
зался», — рассказывает о тех 
событиях Илларионов.

Экс-советник российско-
го президента отмечает, что 
ключевые решения по воп-
росам войны в Украине бы-
ли приняты в июне 2013 года, 
после того, как Ангела Мер-

кель сняла ограничения на 
подписание соглашения об 
ассоциации с Европейским 
Союзом для Украины.

«Планы вторжения утвер-
дили на заседании Совета бе-
зопасности 5 июля 2013, а уже 
27 июля Путин открыто ска-
зал об этом в Киеве, приехав 
на празднование 1025-летия 
крещения Руси. И в тот же 
день Роспотребнадзор ввел 
ограничения на импорт из 
Украины, которая впоследс-
твии превратилась в полно-
масштабную экономическую 
войну, – говорит Илларио-
нов. — А 9 ноября 2013 Пу-
тин поставил Януковичу уль-
тиматум: если тот подпишет 
Соглашение об ассоциации, 
он сначала заберет Крым, а 
затем – по меньшей мере во-
семь областей «Новороссии».

Если бы Янукович подпи-
сал соглашение в Вильнюсе, 
Путин ввел бы войска уже 
тогда, считает эксперт.

«Гибридная война про-
должалась уже с июля 2013 
года, еще при действующем 
и легитимном Януковиче. А 
ввод войск – «зеленых чело-
вечков» в Крыму — начался 
20 февраля, когда Янукович 
еще был в Киеве. В этот же 
день Министерство обороны 
России выпустило медали «За 
возвращение Крыма». 

Поэтому утверждение 
Кремля, что захват Крыма 
стал ответом на Майдан, по-
бег Януковича и угрозу русс-
коязычному населению, яв-
ляется банальной ложью», – 
констатирует Илларионов.

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ

ПУТИН ГОТОВИЛСЯ ДАВНО
ВОЙНА РОССИИ ПРОТИВ УКРАИНЫ НАЧАЛАСЬ ЗАДОЛГО ДО АННЕКСИИ КРЫМА 

И СОБЫТИЙ НА ДОНБАССЕ
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Дачникам 
на заметку
Правительство 
поддержало постановление 
об утверждении порядка 
перевода дачных и садовых 
домов, соответствующих 
государственным 
строительным нормам, 
в жилые дома. 
Перевод осуществляется 

бесплатно органами мест-
ного самоуправления села, 
поселка, города, с которыми 
соответствующие дачные по-
селения и садоводческие об-
щества связаны администра-
тивно или территориально.

Для перевода дачных и 
садовых домов в жилые их 
собственники или уполно-
моченные ими лица пода-
ют в исполнительный орган 
сельского, поселкового, го-
родского совета, а в случае 
отсутствия в сельском сове-
те исполнительного органа – 
сельскому голове, ряд доку-
ментов. А именно: заявление 
по установленной форме, ко-
пию документа о праве собс-
твенности на дачный или 
садовый дом, письменное 
согласие совладельцев на 
перевод такого дома в жилой 
и отчет о проведении техни-
ческого осмотра дачного или 
садового дома с заключени-
ем о его соответствии госу-
дарственным строительным 
нормам.
По результатам рассмотре-

ния заявления и приложен-
ных к нему документов мес-
тный совет в течение месяца 
со дня их поступления при-
нимает решение о переводе 
дачного или садового дома 
в жилой дом или об отказе 
в переводе. В трехдневный 
срок владельцу сообщают о 
принятом решении. В случае 
отказа владелец имеет пра-
во повторно подать докумен-
ты в соответствующий орган 
власти.

Анастасия Борзая

В 
совместной декларации 
по итогам встречи лиде-
ров 28 стран Европейс-

кого Союза и шести постсо-
ветских республик сказано, 
что его участники «призна-
ют европейские устремле-
ния и европейских выбор» 
отдельных участников. Это 
фактически повторение де-
кларации, принятой два года 
назад в Вильнюсе. Попытки 
Порошенко, путем заявлений 
в прессе добиться от Брюссе-
ля «признания европейской 
перспективы», не принесли 
успеха. Меркель даже при-
звала «не пробуждать несбы-
точных надежд».

Сделанное еще в Берлине 
перед вылетом в Ригу заявле-
ние канцлера Германии, по-
жалуй, самый тяжелый удар 
по «европейской мечте» Ук-
раины за 6 лет существования 
«Восточного партнерства». 
Латвийский министр иност-
ранных дел Ринкевичс попы-
тался смягчить его. «Я не могу 
сказать, что нынешнюю ситу-
ацию надо воспринимать как 
отказ Европы», – сказал глава 
МИД председательствующей 
в ЕС Латвии. По его словам, 
Меркель лишь констатирова-
ла, что участие в «Восточном 
партнерстве» не означает ав-
томатической перспективы 
членства в Евросоюзе.

В кулуарах саммита в Риге 
украинцы признавали, что 
«перегнули палку», пыта-
ясь через СМИ надавить на 

Брюссель и Берлин. Фран-
цузский президент Франсуа 
Олланд большим достиже-
нием назвал то, что ЕС при-
знал за Украиной и други-
ми участниками программы 
право «самим выбирать» свой 
путь. В Риге ЕС явно пытал-
ся избежать всего, что могло 
бы вызвать новое обострение 
кризиса между Россией и Ук-
раиной.

Вторым поражением Укра-
ины в Риге стал демарш Ар-
мении и Беларуси. Уже в пер-
вый день работы саммита в 
СМИ просочилась информа-
ция о том, что они отказыва-
ются одобрить текст итоговой 
декларации, если в нем будут 
слова об аннексии Крыма 
Россией. Многочасовые уго-
воры европейских лидеров 
результатов не дали.

Впрочем, лидеры ЕС попы-
тались смягчить удар для Ук-
раины. В Риге был подписан 
меморандум о выделении нам 
очередного транша макроэко-
номической помощи на сумму 
1,8 млрд евро. Глава Европар-
ламента Мартин Шульц пе-
ред началом саммита сказал, 
что стабилизировать Украину 
экономически – важнее, чем 
говорить о перспективе ее 
членства в ЕС.

Более сговорчивым оказал-
ся Евросоюз в ответ на про-
сьбу Украины и Грузии об 
отмене визового режима. В 
Риге Киеву и Тбилиси поо-
бещали к концу года провес-

ти анализ ситуации и не ис-
ключили, что уже в 2016 году 
жители этих стран смогут от-
правляться в краткосрочные 
(до трех месяцев) поездки в 
ЕС без виз. Такой режим был 
введен в прошлом году для 
Молдовы.

В целом после Риги ос-
талось ощущение, что этот 
саммит – последний в такой 
форме. И от европейских по-
литиков, и от представителей 
шести стран-партнеров все 
громче звучали пожелания о 
большей «дифференциации». 
Их и раньше условно делили 
на две группы: страны, же-
лающие стать членами ЕС 
(Молдавия, Грузия, Укра-
ина), и остальные. Демарш 
Беларуси и Армении показал, 
что среди участников «Вос-
точного партнерства» есть 
если не раскол, то трещина. 
Отличился и Азербайджан, 
который в последний момент 
отказался присоединиться к 
совместной декларации. 

В любом случае, заплани-
рованный на 2017 следующий 
саммит пройдет в особых ус-
ловиях. Это будет год прези-
дентских выборов во Фран-
ции, парламентских выборов 
в Германии и референдума 
о возможном выходе из ЕС 
в Великобритании. На этом 
фоне, похоже, только опти-
мисты могут рассчитывать на 
новое сближение ЕС со свои-
ми восточными соседями.

НИКОЛАЙ ДОБРОЛЮБОВ

ЕВРОПА УСТАЛА 
ОТ ОБЕЩАНИЙ
САММИТ «ВОСТОЧНОГО ПАРТНЕРСТВА» В РИГЕ 

СТАЛ ДЛЯ УКРАИНЫ ПРОВАЛОМ
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К
ак я отношусь к законам 
о преодолении советского 
прошлого? А никак. Мне от 

таких инициатив, как и всей Ук-
раине, ни холодно, ни жарко. По-
тому что подобные проекты – это 
шаг в сторону. К тому же, если в 
стране не будет реформ, и мы вер-
немся в 2005 год, когда реформы 
заменила ющенковская истори-
ческая политика, то и вовсе сдела-
ем шаг назад.

Покойный гарвардский профес-
сор Игорь Шевченко предупреж-
дал в начале 1990 х: «Советское 
прошлое преодолеть относитель-
но легко, но что делать с визан-
тийско-православным наследи-
ем?» Как в том старом анекдоте о 
сантехнике, который был похож 
на Маркса, и на все требования 
парткома сбрить бороду отвечал: 
«Ну, хорошо, бороду я сбрею, а 
умище куда деть?».

Взаимосвязь коммунизма и ис-
торико-культурного наследия 
должна стать предметом анализа 
для историков и социологов. Эту 
тему напрасно игнорируют, отно-
сясь к ней легкомысленно. Ком-
мунизм — лишь цветочки, омер-
зительные и смертоносные, но все 
же цветочки на дереве, вросшем 
своими корнями в более давнее 
прошлое. И выкорчевать его мож-
но исключительно с помощью 
глубоких реформ. Поэтому для 
преодоления прошлого создание 
института независимых судов, на-
пример, гораздо важнее, чем за-
прет советских символов.

Обратите внимание: кроме Лат-
вии, запретившей коммунисти-
ческую символику еще в 1991 году, 
остальные страны, более-менее ус-
пешно преодолевшие коммунисти-
ческое прошлое, отменили эту сим-
волику уже в нулевых. То есть после 
того, как завершили радикальные 
реформы, а не до этого или взамен. 
Эстония – в 2007 году, Литва – в 
2008-м, Польша — в 2009-м. Логи-
ка такова: сначала преодоление са-
мого прошлого, затем – его поверх-
ностных проявлений.

Скажете, в Украине, в отличие 
от стран Балтии и Польши, идет 
война, поэтому борьба за прошлое 
важнее для усиления патриотичес-
кого духа? Если бы! Самый высо-
кий уровень поддержки военной 
борьбы против донбасских сепа-
ратистов демонстрирует соседняя 
Днепропетровская область. А те-

перь добавлю: в Днепропетровс-
кой области также один из самых 
высоких в Украине показателей 
резко негативного отношения к 
Степану Бандере (33,6 %). Выше 
только в Донбассе – 44,6 %. То 
есть уровень патриотизма связан 
не столько с исторической памя-
тью, сколько с желанием защи-
тить себя, семью и близких.

Где то с конца 1980 х у меня есть 
эгоистичная мечта: заснуть и про-
снуться лет через пять, когда все 
наладится? и можно будет жить 
нормальной жизнью. Ирония за-
ключается в том, что, в каком го-
ду я бы ни заснул и через какие бы 
пять лет ни проснулся, ситуация 
оставалась бы прежней — такой 
же плохой. Как историк, я не ос-
тавляю надежд. Поскольку знаю: 
революции быстро начинаются, 
но не быстро заканчиваются. Ан-
гличане потратили почти 50 лет (с 
1640 по 1688 год), чтобы достичь 
послереволюционного баланса, 
французы после революции 1789 
года — примерно 100 лет. Столько 
же после 1848 года понадобилось 
и немцам. Даже 150 лет, если счи-
тать с момента падения Берлин-
ской стены, когда объединенная 
Германия стала главным локомо-
тивом объединенной Европы.

Моя надежда зиждется на том, 
что в современных условиях ис-
торическое время движется быс-
трее. К тому же Украина прошла 
два важных рубежа. Во-первых, 
вышла из тени империи, став не-
зависимой. По мнению эконо-
мистов, с точки зрения создания 
институтов, благоприятствующих 
развитию, только это увеличивает 
шансы страны на 50 %. Во-вторых, 
в огне Евромайдана сгорело со-
ветское прошлое. Каждым таким 
шагом мы значительно опережаем 
Россию, провалившую экзамен по 
истории, из за чего ее потрясения 
еще впереди.

Чтобы радикально преодолеть 
историю, нужен масштабный кри-
зис. Например, такой, как был в 
момент падения коммунизма. Или 
подобный тому, что мы пережива-
ем сейчас. Воспользуется ли Ук-
раина своим шансом на этот раз, 
не могу сказать: история не знает 
автоматического действия. Но, по 
крайней мере, шанс есть. И грех 
его потерять, подменив настоя-
щие реформы косметическими.

ЯРОСЛАВ ГРИЦАК

УБИТЬ ДРАКОНА
ЗА ДВА ПОСЛЕДНИХ ГОДА УРОВЕНЬ КОРРУПЦИИ 

В УКРАИНЕ ВЫРОС НА 18%. БЕРУТ ВСЕ, 

НО К ПРАВООХРАНИТЕЛЯМ, СУДЬЯМ И ЧИНОВНИКАМ 

БОЛЬШЕ ВСЕГО ПРЕТЕНЗИЙ

К
оррупция в Украине, несмотря на смену поли-
тической элиты и приход к власти новых людей, 
не уменьшилась, а в некоторых сферах даже вы-

росла на 5-18%. Об этом свидетельствует сравнитель-
ный анализ исследований уровней коррупции в Укра-
ине, которые проводились компаниями Transparency 
International, Gallup International и Центр Разумкова в 
2013-2015 годах. Например, в 2013 г. 47,3% украинцев 
считали, что судебная система полностью коррумпи-
рована. В 2015 году такое мнение было уже у 66% ук-
раинцев – рост составил практически 20%.

Аналогичная динамика наблюдается и в других 
сферах: правоохранительной 45,5% и 64% (рост – 
18,6%), государственных органах 44,9% и 56% (рост 
11,1%), медицине 40,6% и 54% (рост – 13,4).

Жителям Украины приходится прибегать к корруп-
ционным действиям даже для реализации своих за-
конных прав. По статистике 60,5% жителей Украины 
знают о случаях, когда давали взятки для принятия 
законного решения. 47,5% украинцев знают о случаях 
взяточничества для принятия незаконного решения.

Общество заражено вирусом коррупции в быту, на-
уке, искусстве. Дракон пожирает всех. Даже малыш 
знает, сколько заплатили родители для его устройства 
в детский сад. Стоимость повседневных наших трат 
на половину состоят из хорошо узаконенных доплат. 
Можно ли с этим бороться? Отвечу да, можно! Сис-
тема состоит из чинуш и дельцов, паразитирующих 
на теле общества. Их не так много, и им есть чего бо-
яться. Нас много, но порознь влиять на это явление 
сложно. Вывод один – объединившись, открыто всту-
пить в борьбу. У нас есть будущее, но только общее. 

ВИКТОР ТРУБЧАНОВ

ШАГ В СТОРОНУ
ТОЛЬКО ПОДУМАЙТЕ: ВМЕШИВАЛАСЬ БЫ СЕЙЧАС РОССИЯ В ДЕЛА УКРАИНЫ, 

ЕСЛИ БЫ В 2004 ГОДУ ВИКТОР ЮЩЕНКО ВМЕСТО ТОГО, 

ЧТОБЫ ЗАНИМАТЬСЯ ИСТОРИЕЙ, ПРОВЕЛ НАСТОЯЩИЕ РЕФОРМЫ? 

НА ЭТУ ТЕМУ РАЗМЫШЛЯЕТ ИСТОРИК, ПРОФЕССОР УКРАИНСКОГО 

КАТОЛИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ЯРОСЛАВ ГРИЦАК

Антикоррупционная Рада приглашает 
к сотрудничеству и окажет помощь тем, 

кто в этом нуждается 
Телефоны: 

UMC– (066) 866-20-73 
Киевстер – (097) 042-15-84 

или приходите на майдан Свободы в палатку,
дежурим в пятницу с 14.00 до 17.30. 
Кроме того, вы можете в палатке оставить 
запись в книге обращений.
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МНОГОСТРАДАЛЬНЫЕ ПЕНСИИ

Р
еформа основана по за-
падному образцу. Пред-
полагается, что вместо 

одного источника пенсии бу-
дут выплачиваться из трех – 
из солидарной системы, на-
копительной и системы него-
сударственного пенсионного 
страхования. Начнут реформу 
с наведения порядка в соли-
дарной системе. Последняя 
работает таким образом, что 
взносы работающих граждан 
обеспечивают выплаты пен-
сионерам. Сейчас такая сис-
тема практически исчерпала 
свой ресурс.

Оценочно, один работаю-
щий украинец «зарабатывает» 
пенсию для одного пенсио-
нера. Сегодня эти взносы в 
полном объеме уже не пере-
крывают потребностей. При 
расходах Пенсионного фонда 
(ПФ) в 250 млрд грн собствен-
ные доходы составляют 170 
млрд грн. Дефицит порядка 80 
млрд грн правительство пере-
крывает из госбюджета. «Из-за 
такого разрыва не приходит-
ся говорить о существенном 
росте пенсионных выплат в 
будущем», – считает министр 
социполитики Розенко. Сред-
няя пенсия на конец прошло-
го года составляла 1670 грн. В 
госбюджете-2015 предусмот-
рено, что минимальная пенсия 
вырастет лишь на 13%. Чтобы 
разгрузить солидарную сис-
тему, законопроектом, среди 
прочего, предусмотрена отме-
на специальных пенсий уже с 
января 2016 года. «Мы прекра-
щаем практику деления укра-
инцев на сорта. Не будет сис-
темы, когда есть VIP-пенсио-
неры – чиновники, народные 
депутаты, судьи и прокуроры. 
Пенсии госслужащих и при-
равненных к ним лиц будут 
определяться на общих осно-
ваниях», – добавил министр. 

ВЫЙТИ В ПЛЮС

Без решения вопроса дефи-
цита ПФ невозможен пере-
ход к накопительной системе, 
введение которой правитель-
ство запланировало на январь 
2017 г. В течение оставшихся 
полутора лет Кабмин должен 
сформировать накопительный 
пенсионный фонд, курировать 
который будет Совет фонда. 
Он на конкурсных основани-
ях станет привлекать компа-
нии по управлению активами. 
Последние, в свою очередь, 
будут управлять привлеченны-

ми средствами в соответствии 
с утвержденными советом на-
правлениями инвестицион-
ной деятельности. «Накопи-
тельные системы существуют 
во многих странах. Мы ни-
чего нового не придумываем. 
Опыт Польши и Словакии 
подтверждает привлекатель-
ность накопительной системы 
для экономики. Например, в 
Польше общая стоимость пен-
сионных активов составляет 
71 млрд евро, которые рабо-
тают на экономику страны. В 
Словакии – это около 7 млрд 
евро», – объясняет Розенко.

С другой стороны, неко-
торые из экспертов обраща-
ют внимание на то, что залог 
эффективной накопительной 
пенсионной системы – это 
стабильная национальная ва-
люта. Ведь взносы, которые 
граждане сделают в 2020 г, 
могут обесцениться через 20 
лет из-за девальвации. В ук-
раинских реалиях прогнози-
ровать стабильность гривны 
пока не приходится. Следо-
вательно, даже инвестиции 
в проекты или бумаги с вы-
сокой доходностью не ком-
пенсируют гражданам потери 
от курсовой разницы и рос-
та цен. Разве что если это не 
будут валютные облигации. 

Экономист Александр Жо-
лудь утверждает, что госу-
дарственные накопительные 
пенсионные фонды в стра-
нах СНГ ранее не показыва-
ли выдающихся результатов. 
«Несколько лет назад в Ка-
захстане государственный 
накопительный фонд не мог 
компенсировать даже инф-
ляцию» – объясняет эконо-
мист. Правда, по его словам, 
есть надежда, что в Украине к 
моменту запуска накопитель-
ной пенсионной системы уже 
произойдет переход к тарге-
тированию инфляции, что 
должно замедлить рост цен 
и уменьшить номинальные 
процентные ставки. Кроме 
того, к тому моменту должна 
завершиться очистка банков-
ской системы от «грязных» 
банков. «Все это создаст пред-
посылки, чтобы пенсионные 
фонды нормально работали. 
Но результаты мы увидим не 
в 2017 году, а в лучшем случае 
через пять-семь лет после за-
пуска накопительной систе-
мы», – уверен Жолудь.

ДОБРОВОЛЬНО-

ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ ПЕНСИЯ

Законопроект предусмат-
ривает, что участие в накопи-

тельной системе будет обяза-
тельным для всех работающих 
граждан до 35 лет. При этом 
украинцы в возрасте от 35 до 
55 лет смогут делать взносы 
на добровольной основе. На-
чиная с 2017 года, ставка от-
числений в накопительную 
систему будет составлять 2%. 
В течение пяти лет, с 2017-го 
до 2022 год, ставка вырастет 
до 7%. Постепенный переход 
вводится, чтобы не создавать 
нагрузку на солидарную сис-
тему. 

Отчисления в накопитель-
ную систему будут осущест-
вляться за счет единого со-
циального взноса, который 
сегодня остается основным 
источником для функцио-
нирования солидарной сис-
темы. Конечно, в первые 
несколько лет возможны 
«проседания» поступлений, 
так как часть средств от соли-
дарной системы будет изъята. 
В Грузии, проводя пенсион-
ную реформу, выяснили, что 
30% пенсионных дел были 
составлены с нарушениями. 
Среди прочего, находили де-
ла умерших граждан, пенсии 
которым начислялись. После 
ревизии также выяснилось, 
что спецпенсии назначали с 
нарушениями. 

Еще один важный аспект, 
который нужно учитывать 
при запуске накопительной 
системы, – это детенизация 
экономики и легализация 
фонда оплаты труда. Сегодня 
многие работодатели платят 
зарплату «в конвертах». Сле-
довательно, взносы в ПФ не 
удерживаются. Введение на-
копительной системы будет 
одним из стимулов для дете-
низации экономики.

Человек начнет понимать, 
что это его личные деньги и 
его собственность. Напри-
мер, если он не доживает до 
пенсионного возраста, то 
средства унаследует семья. 
Потому работник будет заин-
тересован в том, чтобы полу-
чать белую зарплату. Вместе с 
тем важно понимать, что без 
оживления экономики шан-
сы на успешный запуск ре-
формы крайне малы. По сло-
вам министра Павла Розенко, 
2017 год выбран именно с 
той точки зрения, что на не-
го придется подъем экономи-
ческой активности в стране.

РОСТИСЛАВ ШАПРАВСКИЙ

МИНСОЦПОЛИТИКИ УКРАИНЫ ПРЕЗЕНТОВАЛО ПРОЕКТ 

ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ. НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ ОНА 

ПРЕДУСМАТРИВАЕТ РЕВИЗИЮ СУЩЕСТВУЮЩЕЙ 

СОЛИДАРНОЙ ПЕНСИОННОЙ СИСТЕМЫ И ОТМЕНУ 

СПЕЦПЕНСИЙ ДЛЯ ГОСЧИНОВНИКОВ. ДАЛЕЕ, С 2017 ГОДА, 

ЗАПЛАНИРОВАНО ВВЕДЕНИЕ НАКОПИТЕЛЬНОЙ 

СИСТЕМЫ. ЗАВЕРШАЮЩИМ ЭТАПОМ РЕФОРМЫ СТАНЕТ 

НЕГОСУДАРСТВЕННОЕ ПЕНСИОННОЕ СТРАХОВАНИЕ
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С
ейчас началась новая 
популистская волна – 
деолигархизация. Мы 

боремся с олигархами или с 
крупным бизнесом? Ради че-
го эта борьба? Мне кажется, 
не все понимают разницу, и 
не всем ясна польза от наци-
онального крупного бизнеса. 
Многие страны, известные 
как «экономические тигры», 
избрали поддержку крупного 
бизнеса на внешних рынках в 
качестве ключевой стратегии 
роста. Это Китай с его стра-
тегией «50 глобальных лиде-
ров», и все уже знают Huawey, 
Grate Wall, Baosleel. Это Ко-
рея – Samsung, Hyundai, LG, 
это Япония – Toyota, Honda, 
Mitsubishi и это Штаты – 
AOL, GM, Google. Главы этих 
стран на встречах продвигают 
интересы крупных нацио-
нальных производителей на 
внешних рынках. Почему так 
происходит? 1. Как правило, 
они являются мощными ра-
ботодателями и берут на себя 
много социальных вопросов. 
2. Они не только крупнейшие 
налогоплательщики, но и ис-
точники валюты, которая по-
полняет золотовалютные ре-
зервы. 3. Благодаря им подде-
рживается репутация страны. 

Что, кроме сырья и зерна, 
может предъявить миру Укра-
ина? Наш крупный бизнес – 
это или госкорпорации – 
«Южмаш», «Энергоатом», 
«Нафтогаз», или частный 
бизнес, выросший на при-
ватизации – «Метинвест», 

«Приват», Ferrexpo. Или аг-
рокомпании, арендующие 
огромные угодья украинцев, 
которые не могут воспользо-
ваться правом собственности 
на них. Какая у нас стратегия? 
Возможно, китайский сцена-
рий 50 глобальных лидеров 
для Украины амбициозен, 
но стартовать можно с 5-10. 

Причем начинать нужно с тех 
отраслей, которые уже имеют 
базовые предпосылки к гло-
бальному лидерству.

Производство питания. 
По данным ООН мы можем 
обеспечить качественным 
продовольствием более 1 мл-
рд человек. 25% мирового 
чернозема находятся в Укра-
ине. Имеем все шансы стать 
мировым супермаркетом ор-
ганически чистых продуктов. 

Металлургия. В Украине 
сосредоточены крупнейшие 
запасы железной руды в ми-
ре. Добавив к сырьевому по-
тенциалу современные тех-
нологии, можно вернуть по-

терянные внешние рынки и 
развивать внутренний рынок.

Транзит грузов и логисти-
ка. Это и «новый шелковый 
путь», и «связка» Балтики с 
Черным морем. Мы имеем 
выход к морю, судоходные 
реки и разветвленную сеть 
железных дорог. Инвестируя 
в развитие инфраструктуры, 

Украина может стать цент-
ральным европейским тран-
зитным хабом. 

Электроэнергетика. В то 
время как Европа развивает 
дорогую «зеленую» энерге-
тику, Украина может сделать 
ставку на атомную. Ее де-
шевизна даст конкурентные 
преимущества нашей эконо-
мике. По запасам урановых 
руд мы на 1 месте в Европе. 

Нефтегазовая отрасль. Ук-
раина располагает крупными 
по мировым масштабам запа-
сами углеводородов – 22 трлн 
куб м газа и 1,5 млрд тонн не-
фти, но зависима от их импор-
та. Отрасли не хватает стра-

тегии, конкуренции – 80% 
это госсектор – и оборотных 
средств. Расчеты показывают, 
что при достаточном уровне 
инвестиций через 6 лет Укра-
ина превратится из импорте-
ра газа в экспортера.

Машиностроение и робо-
тостроение. Да, активы мо-
рально устарели, но мы еще 
не растеряли интеллектуаль-
ный капитал. У наших ученых 
есть наработки в роботост-
роении и создании систем 
искусственного интеллекта. 
Имея развитую сеть элект-
рообеспечения, мы можем 
стимулировать производство 
и эксплуатацию электромо-
билей, а затем продвигать их 
на внешние рынки. Относи-
тельно низкая себестоимость 
производства будет допол-
нительным конкурентным 
преимуществом. Украинские 
беспилотники – новый про-
дукт, но они в разы дешевле и 
не менее эффективны запад-
ных образцов. 

IT, хранение и обработка 
данных. Мы занимаем веду-
щие позиции в офшорном 
программировании. Однако 
все это тот же старый ресур-
сный подход, где Украина 
поставляет интеллектуаль-
ный капитал, а добавленная 
стоимость создается не на-
ми. Учитывая стоимость и 
скорость интернета в стране, 
которая конкурентна по ми-
ровым стандартам, IT-сервис 
станет драйвером экономи-
ки, а за ним подтянется обра-
зование. 

Производство электрони-
ки. Здесь Украины на миро-
вой карте нет, но ранее там 
не было ни Китая, ни Кореи. 
В обмен на льготные условия 
ведения бизнеса мы можем 
убедить ведущих игроков пе-
ренести производство в Укра-
ину, создавая СП. Для нас это 
не только рабочие места, но и 
технологии, а также развитие 
исследовательских центров.

 Наука. Украина лидирует 
в Европе по количеству лю-
дей с высшим образованием 
в процентном отношении. 
Немалая их доля – «технари». 
Объединив научные инсти-
туты с техническими вузами, 
и перестроив систему госфи-
нансирования науки, можно 
создавать собственную Крем-
ниевую долину. Растущее ко-
личество стартапов в Украине 
лишь подтверждает это пред-
положение. Наша задача – 
создать компании, входящие 
в пятерку глобального рей-
тинга в выбранных отраслях. 

ВАДИМ ДОВНАР

СТРАТЕГИЯ УСПЕХА
УКРАИНА ПРОДОЛЖАЕТ БЫТЬ ЗАПОЛИТИЗИРОВАННОЙ СТРАНОЙ. 

ВМЕСТО СТРАТЕГИИ МЫ, К СОЖАЛЕНИЮ, ЧАСТО ВЫБИРАЕМ ТАКТИКУ
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И
менно они, назначенные в 
высокие должности вместо 
традиционных советских ге-

нералов, сумели хотя бы частично 
разрушить наработанные десятиле-
тиями коррупционные схемы. Вот 
я и подумал: может быть нам сле-
дует использовать успешный опыт 
волонтерского движения для всей 
страны. Заменим волонтерами ми-
нистров и народных депутатов! Не 
отягощенные политическим про-
шлым и опытом парламентских ин-
триг, они сумеют быстро отделить 
здоровые зерна украинской внут-
ренней жизни от демагогических и 
преступных плевел. Именно волон-
теры совершат то, что давно требуют 
от Украины здравый смысл и зару-
бежные партнеры – отделят, нако-
нец, политику от бизнеса. 

А еще они найдут в себе силы и му-
жество провести в стране финансо-
вую амнистию, жестко, неотврати-
мо наказывая тех из нас, кто захочет 
продолжить зарабатывать грязные 
деньги посредством использования 
всевозможных «схем».

Смею надеяться, что тогда рас-
творится в цивилизованных нор-
мах нравственности и права дикий, 
архаичный институт родственных 
связей, где кум или родственник 
имеет должностное преимущество, 
несмотря на низкий уровень интел-
лекта и «ходки в зону».

Смею заверить вас, тогда прекра-
тятся и драки в парламенте. Сужу по 
участию волонтеров во всевозмож-
ных «круглых столах», пресс-конфе-
ренциях и иных дискуссиях. Всегда 
немногословные, умеющие излагать 

свои мысли и, главное, умеющие 
слушать. Слушать и слышать. Эти 
украинские мужчины и женщины, 
никогда прежде не желавшие стать 
публичными персонами, не зани-
маются пиаром, не пытаются пе-
рекричать собеседника и не стоят в 
очереди в президентский кабинет. 
Они работают! Целенаправленно, 
прозрачно, эффективно.

Разумеется, тогда должен поя-
виться и волонтерский премьер-
министр. Волевой, решительный 
менеджер, опирающийся все на тот 
же здравый смысл. «Технический», 
непартийный дирижер такого же 
внепартийного «технического» пра-
вительства. И тогда нам, наконец, 
пояснят, как решить математичес-
кую задачу: при пенсии в 1200 грн 
оплатить отопление улицы и при-
домовых территорий, круглосуточ-
ное освещение в пустом коридоре, 
потери воды в системе и т. п., а еще 
купить самые дешевые продукты, 
отремонтировать старые туфли (о 
покупке новых речь не идет!), при-
обрести необходимые и дешевые 
медикаменты… Как на 1200 грн оп-
латить то, что стоит как минимум 
2500-3000 грн.

Нужен ли нам волонтерский Пре-
зидент? Не уверен, поскольку у нас 
парламентско-президентская фор-
ма правления. У гаранта ведь боль-
ше церемониальные функции, даже 
войну в реально воюющей стране 
объявить не может. Да и отсутствие 
реформ – не его вина. Так, во вся-
ком случае, нам объясняют.

СЕМЕН ГЛУЗМАН, LB.UA

ВСЕ СДЕЛАЮТ 
ВОЛОНТЕРЫ
ВСЕ МЫ ЗНАЕМ: УКРАИНСКИМ ВОЛОНТЕРАМ УДАЛОСЬ НЕВЕРОЯТНОЕ. 

ИМЕННО ОНИ, НАРОДНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ, СМОГЛИ РЕАЛЬНО ПОМОЧЬ 

СТАНОВЛЕНИЮ УКРАИНСКОЙ АРМИИ, ОДЕТЬ И НАКОРМИТЬ ЕЕ

Еще не время 
возвращаться

Здравствуй. Я пишу, потому что знаю, тебе сей-
час очень трудно. Ты многое потерял, лишился 
того, что долгие годы было твоей жизнью: дом, 
работа, учеба. 

Друзья, знакомые, соседи. Любимые виды из 
окна. Вещи, которые делали дом домом (люби-
мая чашка, кресло, кактус), полосочки на обоях 
и та самая трещинка на штукатурке, которую ты 
рассматривал засыпая.

Здесь, на новом месте ты беззащитен и слеп, 
как котенок. Все непривычно, ново, все не так, 
как должно быть. Иногда тебе кажется, что сто-
ит вернуться домой, и все наладится. Вернет-
ся в прежнюю, довоенную жизнь. Но ты ведь 
и сам знаешь, что это не так. Ты говоришь, что 
хочешь вернуться домой, чтобы защитить свой 
дом, свое имущество, которое копил годами, но 
разве сможешь ты защитить свой дом от снаряда? 
Сможешь ли ты отказать в чем-нибудь крепким 
парням с автоматами, если они придут за твои-
ми чашкой, креслом и кактусом? Сможешь ли ты 
дать им отпор, если они придут за тобой, твоей 
женой, твоими детьми? Там нет законов. Там ра-
ботает право сильного. Если ты заболеешь, к тебе 
не приедет скорая помощь, и пожарные вряд ли 
станут тушить твой дом.

Там по обочинам дорог, как грибы по осени – 
мины и растяжки. Там неразорвавшиеся снаряды 
во дворах. В магазинах пустые полки, в аптеках 
нет лекарств.

Очень тянет домой. Взглянуть хотя бы одним 
глазком, забрать любимую чашку, полить как-
тус... Собрать одежду на новый сезон... Я знаю, 
но постой. Я боюсь за тебя. Ты же знаешь, ввели 
пропускную систему: туда ты, может быть, даже 
проедешь, а вот обратно? Что, если ты застря-
нешь там? Окажешься в ловушке? Кактус потер-
пит, он выносливый. Одежду можно получить у 
волонтеров. Не уезжай!

Еще не время возвращаться. Правда.
Как бы ни было тяжело здесь, там тяжелее.
Дом, это место, где тебе хорошо. Дом – это то 

место, куда ты возвращаешься с работы. Дом – 
это там, где тебя ждут жена и дети. Они живы? 
Они рядом? Вот и слава Богу! Ты в ответе за них, 
без тебя они пропадут! А кресло, чашка и как-
тус – дело наживное. 

Попробуй почувствовать дом, в том месте, в 
котором ты живешь. Что бы это ни было: арен-
дованная квартира, комната в общежитии, место 
компактного поселения, – сейчас это – твой дом. 
Не думай о том, что он временный. Нет ничего 
более постоянного (сам знаешь). Так что вкрути 
лампочку, вытри пыль, вынести мусор. Пусть в 
твоем доме будет светло и чисто. 

Обними жену – ей сейчас тоже нелегко. При-
ласкай детей – им очень нужно ощутить себя до-
ма, ощутить себя в безопасности. Для них дом, 
это там, где ты. Работай. Не думай об этом, как 
о неприятной обязанности – ты строишь новую 
жизнь. Рисуешь с чистого листа. Это может очень 
трудно. Это может быть чертовски приятно. Вы-
бор за тобой! Ты можешь избежать кучи ошибок. 
Можешь сделать то, на что не решался когда-то. 
Экспериментируй! Сейчас все в твоих руках. Ес-
ли нужна будет помощь, дай знать. И да, чуть не 
забыла, с меня кактус.

ЕВА ГУКАЛОВА

Вместо критики работы 
правительства – взяли бы 
и сами попробовали.
– Хорошо – дайте попробовать!
– А вот это уже призыв 
к свержению власти.
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Площадь 
Ермилова
В центре Харькова 
в честь 121-летия со дня 
рождения известного 
художника и дизайнера 
Василия Ермилова 
разбили клумбу 
с цветочным орнаментом, 
придуманным 
по мотивам его работ. 
Цветы высадили на 

6-лепестковой клумбе на-
против Госпрома, общая 
площадь которой состав-
ляет около 1000 кв. м.

Елена Котова

Яскравий парад вишиванок, наукові пікники, патріотичний велодень, на-
ціональний рекорд з бальних танців, коли на центральній площі мегаполіса 
одночасно закружилося у вальсі півтори тисячі пар, – все це ще раз засвід-
чило, що Харків не залякати. У міста величезний творчій та інтелектуальний 
потенціал, є критична маса небайдужих людей і поступово формується гро-
мадянське суспільство. 

Тут ніколи не буде ХНР, а незабаром якісно оновиться міська влада. Важ-
ливо лише не опускати руки, бо все найкраще у Харкові тільки починається.

ВОЛОДИМИР ЧИСТИЛІН

27 мая 2015 , № 5(5)ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО


– Ой, ваш Боренька на ли-

цо – вылитый папа! 
– Это не страшно, лишь бы 

был здоров!


– А скока ваш поросенок 
знал иностранных языков? 

– Я вас умоляю! С чего вы 
взяли, что он их знал?! 

– Я, как посмотрю за вашу 
цену на сало, так он еще и 
вальс должен был танцевать!


– Семен Маркович, как час-

то вы соглашаетесь со своей 
женой?

– Никогда!
– И как она к этому относит-

ся?
– Никак, она об этом не знает!


- Фима, но шо вам сказать: 

когда женщина говорит о на-
дежном мужском плече, то, как 
правило, имеет в виду шею.

Анекдоты
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